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 موضوعات الدرس النحوي

  كلمة المفردة ال

 المعرب و المبني    أقسام الكلام

  الاسم

  الفعل  الاسم

  الفعل  الحرف

  الحرف  النكرة
  المعرب

 

 المبني
 

  النكرة والمعرفة 
 

  الجملة

  المعرفة 

 حالات الإعراب بعلامة أصلية بعلامة فرعية
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  المبتدأ والخبر

 التوابع
 

  الفعلية
 

 ية الاسم
 

  نواسخ الابتداء

  به  حروف  أفعال

  وأخواا) كاد(

 الفعل وأحكامه
 

  النافية للجنس ) لا(  وأخواا) إن(  وأخواا) كان(  الحال  

 الفاعل ونائبه
 

 المفعول
 

 شبيه المفعول
 

  لأجله  المطلق  فيه

  العطف

  التمييز  المستثنى
  

  النعت

  معه

  البدل  التوكيد

المنادى  
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  أقسام الكلام -١
   الاسم:    أولاً 

، مما يدرك صبر ، إيمان : ، مما يدرك بالحواس ، ومثل  رجل، بيت، فرس، جبل، شجرة: مثل  ، هو ما دل على معنى في نفسه ولم يقترن بزمان   :تعريفه  •
  .بالعقل 

 :يستدل ا عليه ؛ بحيث إذا قبلت الكلمة تلك العلامة حكم عليها بأا اسم ، من هذه العلامات كثيرة  للاسم علامات :علاماته  •
   .محمدـبمررت : ،  مثل ) دخول حرف الجر عليه ( قبوله الجر  -١
  .طالبالـ: ، مثل " الـ"قبوله  -٢
  .ً  ، زيداٌ جامعـة: قبوله التنوين ، مثل  -٣
  . طلاب العلمِيـا: ، مثل ) دخول حرف النداء عليه ( قبوله النداء  -٤
  

   الفعل : ثانياً   

  .  )فعل أمر (  ْ م، قُ) فعل مضارع (  ، يقوم )ماض فعل (  قام: مثل ماضٍ أو حاضر أو مستقبل ، :  هو ما دل على معنى في نفسه واقترن بزمان :تعريفه  •
 : للفعل علامات كثيرة يستدل ا عليه ؛ بحيث إذا قبلت الكلمة تلك العلامة حكم عليها بأا فعل ، من هذه العلامات :علاماته  •

 . تـ ، ضربتـقام: ، مثل ) للفعل الماضي ( قبوله تاء التأنيث   -١
 . بااللهِ  تآمنـ: ، مثل )  الماضي للفعل( قبوله تاء الضمير  -٢
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 .ِ  بالأخلاقِ الفاضلة ـيتـمسك: ، مثل ) لفعل الأمر ( قبوله يا المفردة المخاطبة  -٣
  .المُ عاقبةَ ظلمهظيعلم ال سوف، أقوم بواجبي سـ: ، مثل ) للفعل المضارع ( قبوله السين و سوف  -٤
  . يولدلـم  يلد وـمل: ، مثل ) للفعل المضارع ( الجازمة ) لـم (قبوله  -٥
 

  الحرف :    ثالثاً 
  .    نـ ، مِدـ ، قَلْـه: مثل ،  هو ما دل على معنى في غيره ولم يقترن بزمان  :تعريفه  •
   . كلمة لم تقبل علامات الاسم ولا الفعل فهي حرففكلُّ: وعلامته عدم قبول العلامة ، الحرف ليس له علامة   :علامته  •
  :أنواع الحروف  •

  . -ا ي، أَيا،هيا:  مثل – أحرف النداءوأخواا ،  ) إنّ(  ، -في ، عن ، إلى :  مثل – أحرف الجر: ما يختص بالدخول على الأسماء  ، ومنها  -١
 . -، إنْ لم ، لـما:  مثل – أحرف الجزم،  -أنْ ، لن :  مثل – أحرف النصب ، سوف ، السين: ما يختص بالدخول على الأفعال ، ومنها  -٢
   .-هـلالهمزة ، :  مثل – أحرف الاستفهام،  -الواو ، الفاء ، ثمّ :  مثل – أحرف العطف: ما يدخل على الاسم  و الفعل ، ومنها  -٣
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  الـمعرب و الـمبنِـي  -٢
  الـمبنـي :    أولاً 

  .  برفع أو نصب أو جزم  ، ولا يتغيرالكلمة المبنية هي التي يـلازم آخرها صورةً واحدةً : تعريف المبني •
  :  المبني أنواع •

 : المبني من الأسماء  -١
  .)  مبني على الضم (  تقرأ، ) مبني على الفتح (  أنت، )  مبني على السكون (  أناْ: الضمائر ، مثل  -
 .)  مبني على الكسر (  هؤلاءِ، )  مبني على السكون (  هذاْ: أسماء الإشارة  ، مثل  -
 .)  مبني على الفتح (  كيف، )  مبني على الفتح (  أين، )  مبني على السكون (  متى: مثل أسماء الاستفهام ،  -
 .)  مبني على الفتح (  الذين، )  مبني على السكون (  الذي: الأسماء الموصولة ، مثل  -
  .)  مبني على السكون (  أينماْ، )  مبني على السكون (  مهماْ، )  مبني على السكون (  مـن: أسماء الشرط ، مثل  -

 : المبني من الأفعال  -٢
ْـ، )  مبني على الفتح (  قام: الفعل الماضي ، مثل  - ُـ، )  مبني على السكون (  تذهـب   .)  مبني على الضم  (  واذهـب
 .) على حذف حرف العلّة مبني (   في الخيراسع، )  مبني على حذف النون (  وااذهب، )  مبني على السكون (  قُـم: فعل الأمر ، مثل  -
 .)  مبني على الفتح( نبـذهي، ) مبني على السكون (  نيسلم :، مثل  ) أن تتصل بآخره نون النسوة أو نون التوكيد: بشرط ( الفعل المضارع  -
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 : المبني من الحروف  -٣
حرف نصب (   لن، )  حرف استفهام مبني على السكون (  هلْ، )  حرف جر مبني على السكون (  فيْ: الحروف كلها مبنية ، تلازم حالة واحدة ، مثل 

  .)   حرف تنفيس مبني على الفتح (  سوف، )  مبني على السكون 
  

  رب عالـم:    ثانياًً 
 .تتغير حركة آخرها بتغير موقعها في الجملة  هي التي المعربةالكلمة  : المعربتعريف  •
 :  أنواع المعرب  •

  : صلية المعرب بعلامة أ -١
  

  
  

    
     

  
  

  
  

  

 ظاهرة 
 

  المعرب بعلامة أصلية
 

  جمع المؤنث السالم  الاسم المفرد
  )الرفع والجرفي ( 

  

  الاسم المنقوص  الاسم المقصور  الفعل المضارع  جمع التكسير
  )في الرفع والجر( 

  نقوصالاسم الم  الاسم المضاف إلى الياء
  )النصبفي ( 

  الفعل المضارع المعتل الآخر
  

 مقدرة
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   تظهر عليه تلك  في أواخر الكلمات التي تنتهي بحرف لا يمكن أن :  مقدرة تلك العلامات تأتيأي ملفوظة باللسان ، كما  : ظاهرةتأتي العلامات الأصلية         
  . الحركة      

   : المعرب بعلامة أصلية ظاهرة –أ  -١          
  ) .مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " ينصر " الفعل (  االله من يشاء  ينصر: الفعل المضارع الصحيح الآخر ،  مثل  •

  .) مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة " ينصر " الفعل (  المظلوم ينصر  عسى االله أنْ                                              
  .)  مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون الظاهر " ينصر " الفعل (  االله فلن تغلب  ينصرك   إنْ                                             
 .) مرفوع فاعل ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " االلهُ " الاسم لفظ الجلالة ( ُ  االلهصدق : الاسم المفرد الصحيح الآخر ، مثل  •

  .) منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة ) إنّ(اسم " االلهَ  " الاسم لفظ الجلالة ( َ  مع الصابرين االله                                       إنَّ     
  .) وعلامة جره الكسرة  الظاهرة اسم مجرور بالحرف ، " االلهِ  " الاسم لفظ الجلالة ( ِ  المصير  االله                                           وإلى 

 .) فاعل مرفوع  ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " طلاب " الاسم (  العلمِ طلابجاء : جمع التكسير ، مثل  •
                           أكرمت  مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة " طلابَ  " الاسم (  العلمِ  طلاب (.  

                         ْـت  .) اسم مجرور بالحرف ، وعلامة جره الكسرة  الظاهرة " طلابِ  " الاسم (  العلمِ طلابِبـ    أعجب
 .) فاعل مرفوع  ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " طالبات " الاسم  (  في الامتحانالطالباتنجحت : مثل ، ) في حالة الرفع و الجر ( جمع المؤنث السالم  •

 . )اسم مجرور بالحرف،وعلامة جره الكسرة  الظاهرة " صفحاتِ " الاسم (  الجرائد صفحاتِ نشِر النبأُ على                                                            
 .) نصبه الفتحة الظاهرة مفعول به منصوب ، وعلامة " القاضيَ  " الاسم  ( القاضيرأيت : ، مثل ) في حال النصب  ( ١الاسم المنقوص •

 
                            

  .ساعي ، رامي ، راجي : هو الاسم المختوم بياء ، مثل :  الاسم المنقوص  1
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 : المعرب بعلامة أصلية مقدرة - ب-١
 .) فاعل مرفوع  ، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره " الفتى " الاسم (  الفتىجاء :  ، مثل ٢الاسم المقصور  •

 رة على آخره مفعول به منصوب ، وعلامة نصبه" الفتى  " الاسم (  الفتى                               رأيتالفتحة المقد  (.  
 رة على آخره " الفتى " الاسم (  الفتىـب                               مررتاسم مجرور بالحرف ، وعلامة جره الكسرة  المقد (. 

 .) لضمة المقدرة على آخره فاعل مرفوع  ، وعلامة رفعه ا" القاضي " الاسم (  القاضيحضر : ، مثل ) في حالة الرفع والجر ( الاسم المنقوص  •
 رة على آخره " القاضي " الاسم (  القاضيبـ                                                      مررتاسم مجرور بالحرف ، وعلامة جره الكسرة  المقد (. 

 .) لامة رفعه الضمة المقدرة على ما قبل الياء فاعل مرفوع  ، وع" أخي " الاسم (  يـأخِجاء  : الاسم المضاف إلى ياء المتكلّم ، مثل  •
  رة على ما قبل الياء " أخي  " الاسم (  أخِـي                                             رأيتمفعول به منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة المقد (.  
 رة على ما قبل الياء " خي أ" الاسم  ( أخِـيبـ                                            مررتاسم مجرور بالحرف ، وعلامة جره الكسرة  المقد (. 

 ، )في حال الرفع والنصب ( الفعل المضارع المعتلّ الآخر  •
 .  ) ا الضمة المقدرة على آخرهمماه ، وعلامة رفعانمرفوع" يدعو  " و" يسعى " ن الفعلا(  للخير  يدعويسعى و محمد : مثل                                                

                                               لنرة على آخره " يسعى " الفعل (  الصالح إلا في الخير يسعىمنصوب بـلن ، وعلامة نصبه الفتحة المقد (. 
  

  
  

                            
  .فتى ، هدى ، ندى : هو  الاسم المختوم بألف  ، مثل : الاسم المقصور  2
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   : فرعية المعرب بعلامة -٢
  

  
  
  

    
     

  
  

  
  

  
 

 
 
 
 
  
  

 

  في الأفعال
 

 في الأسماء
 

  المثنى

  جمع المؤنث السالم
  )النصبفي ( 

  

  ما ينوب فيه حرف عن حركة 

  الأسماء الخمسة

  الأفعال الخمسة

  الاسم الممنوع من الصرف
  )الجرفي ( 

  المعرب بعلامة فرعية
 

  جمع المذكر السالم 

  المضارع المعتلّ الآخر  ما ينوب فيه حركة عن حركة 
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  : تنوب عن العلامات الأصلية أخرى فرعية تكون في الأسماء والأفعال المضارعة ، وبياا كالآتي 
                :   العلامات الفرعية في الأسماء – أ -٢

  ما ينوب فيه حرف عن حركة: القسم الأول منها  •
   ) - بمعنى صاحب -، ذو  - أي الفم -، فو  -لزوج  قريب ا–أبو ، أخو ، حمو : وهي (  الأسماء الخمسة ) ١: ويشمل 

   كوـأبهل سافر : ، مثل في حالة الرفع  الضمة عن نائبة الواووتكون                      
  .) فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة " أبو"الاسم ( 

   كاأخـقابلت : ، مثل صب في حالة الن الفتحة عن نائبة الألفوتكون                      
  )مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الألف نيابة عن الفتحة" أخا"الاسم ( 

   العلمِ يبـذاحتفيت : ، مثل في حالة الجر  الكسرة عن نائبة الياءوتكون                       
  )مجرور بالحرف ، وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة " ذي"الاسم ( 

   )بزيادة ألف ونون أو ياء ونون في آخره أو اثنتين ما دلّ على اثنين : وهو ( المثنى ) ٢            
    بجائزة الدولة نِامالعالِفاز : ، مثل في حالة الرفع  الضمةعن نائبة  الألفوتكون                            

   )فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الألف نيابة عن الضمة" انالعالم"الاسم ( 
َـألّف الأديب : ، مثل في حالة النصب  الفتحةعن نائبة  الياءوتكون                            نِيـقـصت

  )مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء نيابة عن الفتحة " قـصـتـيـن"الاسم ( 
  نِيـجائزتـ على حصل الكاتب: ، مثل في حالة الجر  الكسرةعن نائبة  الياء وتكون                       

   )مجرور بالحرف ، وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة " جائزتين"الاسم                                                                ( 
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   )سم المفرد الا ونون أو ياء ونون في آخرواو اثنين بزيادة  أكثر منما دلّ على: وهو ( جمع المذكر السالم  ) ٣             
َ في المسابقة                                                                   نوـسالمتنافِارى بت: ، مثل في حالة الرفع  الضمةعن نائبة  الواووتكون                              

  )لضمة فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الواو نيابة عن ا" المتنافسـون"الاسم ( 
  نيــالمتفوقِكرمتِ الجامعةُ : ، مثل في حالة النصب  الفتحةعن نائبة  الياء                        وتكون 

  )مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء نيابة عن الفتحة " المتفوقـيـن"الاسم   ( 
  نيـللناجح سلّمتِ الشهادات: مثل ، في حالة الجر  الكسرةعن نائبة  الياء                        وتكون 

  )مجرور بالحرف ، وعلامة جره الياء نيابة عن الكسرة " الناجحيـن"الاسم ( 
  

  ما ينوب فيه حركة  عن حركة: القسم الثاني منها  •
  ) آخره  فيألف وتاء تين بزيادة ن اث أكثر منما دلّ على: وهو ( ) في حال النصب فقط ( جمع المؤنث السالم  ) ١: ويشمل 

   إلى أهلها الأماناتِأد : ، مثل في حالة النصب  الفتحةعن نائبة  الكسرة                        وتكون 
  )مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة " الأماناتِ "الاسم   ( 

  )  ٣ نع من التنوين لسبب محددماسم : وهو (   ) في حال الجر فقط ( الاسم الممنوع من الصرف ) ٢            
  إبراهيميصلّي الحجاج في مقامِ :  ، مثل الكسرةعن نائبة  الفتحة                        وتكون 

  )مجرور بالحرف ، وعلامة جره الفتحة  نيابة عن الكسرة " إبراهيمَ  "الاسم ( 
  

                            
  علم  أحمد ، يزيد ، أو :  ، مثل علم على صورة الفعلعثمان ، مروان ، أو : ، مثل  علم في آخر ألف ونون زائدتينإبراهيم ، جورج ، أو :  ، مثل علم أعجميفاطمة ، زينب ، أو :  ، مثل علم مؤنث  إما لأنه  3

  ن ، سحأَ:  ، مثل صفة على صورة الفعلعطشان ، غضبان ، أو :  ، مثل صفة في آخرها ألف ونون زائدتينبعلبك ، حضرموت ، أو لأنه : ، مثل مزجي علم مركبر ، أو ر ، مضعم:  ، مثل     على وزن فُعل
أحم    ر ( لفظ   ، أو رمساجد ، مصابيح ، أكابر ، دراهم ، صنائع ، شواعر :  ، مثل على وزن صيغة منتهى الجمعكبرى ، و صحراء ، أو لأنه :  ، مثل ينتهي بألف تأنيث ، أو لأنه )أُخ ( 
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                 :  الأفعال العلامات الفرعية في –ب  -٢
   )يرمي :  ، مثل ياء أو ترجو ، :  ، مثل واوأو تسعى ، : ، مثل  ألفأي ما آخره ( المضارع المعتلّ الآخر : الأول منها القسم  •

    إلا في الخير عستلا : الجزم ، مثل في حالة  السكون عن نائباً حذف حرف العلةكون يو                               
  )ـلا الناهية ، وعلامة جزمه حذف حرف العلة نيابة عن السكون مجزوم ب" سعَ  ت "الفعل  ( 

  ، - للغائب – يكتبان  ، و – للمخاطب – تكتبان: ، مثل  ألف الاثنين كل مضارع اتصل بآخره: وهي (  الأفعال الخمسة : الثانيالقسم  •
   ،- للغائب – يكتبون ، و - للمخاطب – تكتبون:  ، مثل  الجماعةواوأو اتصل بآخره                                                           

     )تكتبين:  ، مثل ياء المخاطبة                                                           أو اتصل بآخره 
   الجائزة نيستحقا الفائزان:  في حالة الرفع ، مثل الضمة عن نائباً ثبوت النونكون يو                            

  )مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه ثبوت النون نيابة عن الضمة " يستحقان  "الفعل ( 
   حتى تحابوا تؤمنوالن :  في حالة النصب ، مثل الفتحة عن نائباً حذف النونكون ي                        و

  )يابة عن الفتحة  نحذف النون، وعلامة نصبه مضارع منصوب بـلن " تؤمنوا   "الفعل  ( 
   لـمقالة السوءتستمعيلا :  ، مثل الجزم في حالة السكون عن نائباً  نحذف النوكون ي                        و

  )مضارع مجزوم بـ لا الناهية ، وعلامة جزمه حذف النون نيابة عن السكون " تستمعي  "الفعل   ( 
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  : حالات الإعراب •
  

  
  
  

   
                                                                                                   خاص بالاسم                  خاص بالفعل

  
  

  الرفع :   الحالة الأولى 
 :  الأسماء المرفوعة  -١

   الزجاجكُسِر :  ، نحو  نائب الفاعل - ،  الرجلُجاء : الفاعل  ، نحو  -   ،  مجتهد  محمد: المبتدأ و الخبر  ،  نحو  -                 
   كريمإنّ محمداً : و أخواا ، نحو ) إن( خبر - نازلاً  ، المطركان : وأخواا ، نحو )  كان( اسم -                 
    الطويلُجاء الرجلُ : صفة ، نحو :  تابع المرفوع  -                 

  نفسهجاء الرجلُ :                                             توكيد ، نحو     
 عمرقام الخليفةُ :                                                 بدل ، نحو 

  فهدجاء محمد و :                                      معطوف ، نحو 
  محمد درسه يكتب: ، مثل   هو الفعل المضارع إذا لم يتقدم عليه أداة نصب أو جزمو :الفعل المرفوع    -٢             

 حالات الإعراب

 رفعال  الجزم
 

 الجر
 

 النصب
 

  الفعل  الفعل  الاسم  الاسم
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  النصب :   الحالة الثانية 
 :  الأسماء المنصوبة   -١

   كريم محمداًإنّ : و أخواا ، نحو ) إن (اسم -  ، نازلاً المطركان : وأخواا ، نحو )  كان (خبر -             
    محمداًحضر الناس إلا :  المستثنى ، نحو - ، طالبةًجاءت إحدى عشرة :  التمييز ، نحو -  ، مبكراًحضر أحمد :  ، نحو  الحال-             
   الضيفأكرم الرجلُ :  المفعول به ، نحو   :المفعولات  -             

  قفزتين قفز الرياضي: المفعول المطلق ، نحو                                          
  في الشفاء أملاًشربت الدواءَ :                                         المفعول لأجله ، نحو 

   الفجرطلوعاستيقظت و :                                         المفعول معه ، نحو 
   الرمالفوقنقضي الوقت :                                         المفعول فيه ، نحو 

    العزيزأكرمت الضيف : صفة ، نحو :  تابع المنصوب -          
   كلَّهكتبت الدرس :                                          توكيد ، نحو 

 محمداًأكرمت الوزير :                                          بدل ، نحو 
  علياًكرمت الجامعةُ محمداً و : عطوف ، نحو                               م

 محمد درسهيهملَ لن  : ، مثل  عليه أداة نصب تتقدموهو الفعل المضارع إذا : الفعل المنصوب    -٢
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    )وهي مختصة بالأسماء ( الجر   :   الحالة الثالثة 
  :                        الأسماء ارورة 

  ِ كالعصفور، قفز الطفل  ِ بالقلم، كتبت  ِ الجامعةعدت من :  نحو :   ارور بالحرف -                                 
  طلابٍ ، جاء ثلاثة الجمعةِ  جديد ، سافرت صباحالتلميذِكتاب : نحو :  ارور بالإضافة -                                 
                                 - الجميلةِنظرت إلى الوردةِ : صفة ، نحو : رور تابع ا  

  كلتيهماسلمت على الفائزتين : توكيد ، نحو                                                   
  خلقِهأعجبت بمحمدٍ :  بدل ، نحو                                                  

    المديرِسلمت على المدرسِ و : عطوف ، نحو              م                                    
     )بالأفعالوهي مختصة (    الجزم : الرابعة  الحالة 

  ) بعد حرف جزم  ( محمد درسهيهملْ لم : ، مثل  جزم عليه أداة تتقدموهو الفعل المضارع إذا  :                       الفعل ازوم 
  ) بعد حرف شرط   ( تنجح  تذاكر                                                                           إنْ                        

  ) في جواب الطلب  ( يحفظْكَ  االله  احفظِ                                                                                                  
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  إعراب الأسماءعلامات 
 الجر النصب الرفع الاسم

 الكسرة الفتحة الضمة الاسم المفرد

 الكسرة الفتحة الضمة جمع التكسير

 الكسرة الكسرة الضمة جمع مؤنث سالم

 الياء الياء الواو جمع مذكر سالم

 الياء الياء الألف المثنى

 الياء الألف الواو الأسماء الخمسة

 الفتحة الفتحة الضمة الممنوع من الصرف

 الكسرة المقدرة الفتحة الظاهرة الضمة المقدرة المنقوص

 الكسرة المقدرة الفتحة المقدرة الضمة المقدرة المقصور و المضاف إلى ياء المتكلم

  إعراب الأفعالعلامات 
 الجزم النصب الرفع الفعل

 السكون الفتحة الضمة المضارع الصحيح الآخر

 حذف حرف العلة الفتحة المقدرة الضمة المقدرة الآخر بالألفالمضارع المعتل 

 حذف حرف العلة الفتحة الظاهرة الضمة المقدرة بالواو و الياءالمضارع المعتل الآخر 

 حذف النون حذف النون ثبوت النون الأفعال الخمسة

  
  



net.manahg.www 
١٧ 

   النكرة والمعرفة-٣
   النكرة:    أولاً 

  .رجل ، قلم ، بلد ، صبر: يء غير معين ، مثل كل اسم يدلّ على ش : النكرةتعريف  •
  

   المعرفة  : ثانياً   
  . أيوب ، صبرالرجل ، القلم ، بلد الخيرِ: كل اسم يدلّ على شيء متعين ، مثل  : المعرفةتعريف  •
 : أنواع المعارف  •

  
  

  
  

   
  
  

  

 الضمير   )أل(المعرف بـ  المعرف بالإضافة
 

 المعارف
 

 العلَم
 

 اسم الإشارة
 

 الموصولالاسم 
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  : الضمير  )١
    .هو:  ، أو على غائب ، مثل أنت: و على مخاطب ، مثل  ، أأنا: كلمة تدل على متكلّم  ، مثل : تعريفه  •
 : أقسام الضمير  •

 
  
  

  
  

   أي الملفوظ به في الكلام :  البارز                                                                        
  أي غير الملفوظ به ، ويقدر بحسب السياق:   المستتر                                                                                                       

  
  غير المستقل بنفسه:                                                المتصل المستقل بنفسه:     المنفصل 

  
  
               نا      هـ ، ي ، ك             ت ، ت ، تِ                  إياي ، إيانا     -     ، نحن            أنا  -
   إياك ، إياكِ -              أنت ، أنتِ -
          أنتما ، أنتم ، أنتن إياكما ، إياكم ، إياكن     
                                    إياه ، إياها ، إياهما                           -         هو ، هي ، هما   -
               هم ، هن    متكلم                                                                  إياهم ، إياهن  : أكتب X ) أنا (  نكتب ،x) نحن   ( غائب : يكتبx) هو(  

  )أنت (x، تقراُ  ) أنت (xاكتب  :                                           مخاطب                                                    

 بارز   مسـتـتر 
 

 الضمير 
 

  منفصل
 

  متصل
 

 رفع
 

 رفع
 

 نصب
 

 نصب و جر
 

 رفع ونصب وجر
 

 وباًوج
 

 جوازاً
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   : الـعـلَم   )٢
 . اسم يعين ذاتاً معلومة  : الـعـلَمتعريف  •
  :أنواع الـعلَم  •

  
  

  
  

  
    قريش ، تميم                                       مكة ، مصر                                                                                
  
  

                محمد ، فاطمة     أبو زيد ، أم الخير   الصديق ، الإمام
   :أشكال  الـعلَم / صور •

  
  
  

                                                                                                                                      محمد ، قريش ، مكة   
  

 ، عبداالله     تأبط شراً       بعلبك ، سيبويه                                                                                            

 شخـص  مـكان 
 

 الـعـلَم

 اسم 
 

 لقب
 

 كنية
 

 قـبيلة
 

 مفرد  مركّب 
 

 الـعـلَم

 إضافي
 

 مزجي
 

 إسنادي
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  :  اسم الإشارة   )٣
  ) ، فإنه يعرب إعراب المثنى - هذان ، هاتان –واسم الإشارة مبني ، إلا ما دلّ على المثنى (  .مقصود معين  إلى فظ يشار به  هو ل : اسم الإشارةتعريف  •
  :أنواع اسم الإشارة  •

  
  

  
  

  
 هؤلاء                  هنا ، ثَـم : ثاً ذان                  مذكراً ومؤن:                     المذكر  ذا : لمذكر ا                          
 تان:        والمؤنث ذي ، ذه ، تـي ، ته:                   والمؤنث

 : صور اسم الإشارة بحسب القرب والبعد  •
  

  
  

                                                                     
  

                      ذاك ، تيك                                       ذلك ، تلك ذه             / ذا ، هذه / هذا                                  
                                 ذانك ، تانك                                        هنالكتان/ ذان ، هاتان/                                هذان

     أولئك ، هناك                                   أولاء /                        هؤلاء 

 للمفرد  للمكان 
 

 لجمعل
 

 اسم الإشارة

 للمثنى
 

 للقريب  للأبعد 
 

 للبعيد
 

 اسم الإشارة
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  :  الاسم الموصول   )٤
 )ثنى فإنه يعرب إعراب الم،-  اللذان ، اللتان–ما دلّ على المثنى  إلا ،  مبنيوهو ( . اسم يدلّ على معين بواسطة جملة بعده تكون ملازمة له  : الاسم الموصولتعريف  •
  :أنواع الاسم الموصول  •

  
  

  
  

  .ما دلّ بصيغته على العدد والجنس :                                                                                   المختص 
.                                                                               ما يلزم صورة واحدة  :ام الع/  غير المختص                                                                      

  
  

   للعاقل:                                                              مـن الذين: اللذان    مذكر : الذي        مذكر : مذكر                      
  لغير العاقل:                                                        مـا اللائي/اللاتي: اللتان    مؤنث : التي         مؤنث :                     مؤنث 

  : جملة الصلة •
  

  
  

  
            أعـجـبـنيهذه هي القصة التي                                                                هو حق                      استمسك بالذي 

 الاسم الموصول

 المختص  الـعام 
 

 بـمفرد
 

 بـجمع
 

 بـمثنى
 

 صلة الموصول

 جملة اسمية  جملة فعلية 
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  )  :  أل(الـمعرف بـ )٥
 .عليه ) أل( يدل على مقصود معين بدخول  اسم : ) أل(الـمعرف بـتعريف  •
  :)أل(أنواع الـمعرف بـ •
  

  
  
  

   
 لابنيكتابالـ                           هل أحضرت متكائن اجتماعينسانالإ                     مدينةالـ          هديةالــب هديةً ففرح ؟    قد   

  )علماً على المدينة المنورة                                                                                                    ( 
  

  :  الـمعرف بـالإضافة   )٦
 . اسم نكرة في ذاته ، اكتسب التعريف من إضافته إلى واحد من أنواع المعارف السابقة : ضافة  الـمعرف بـالإتعريف  •

 . الذي تاب مغفور ذنب هؤلاء الطلبة ، معدلات اللغة العربية ، قسمالكويت ، جامعة نا  ، كليتـ                                         
  
  
  
  

 معرفةـال )أل(أنواع 

 للعهد الذهني    الجنسلمطلق
 

 للغـلَبة
 

 للعهد الذكري
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   الجملة الاسمية-١
   بتدأ و الخبر الم:    أولاً 

 :وهو الاسم المرفوع الذي يقع أول الجملة ، وله صور المبتدأ  ، :  القسم الأول •
   
  

  
  
  

   
                              ٤ الحق                 منتصِر إلى ٧ْ الذيأخي              ٦ْ هذا أصدقاء                           ٥ نحن حسنالناس مأجور ي  

 
  
 

                            
4  "  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " الحق. 
5  "  على الضم في محلّ رفع مبتدأ ضمير مبني" نحن . 
 .اسم إشارة مبني على السكون في محلّ رفع مبتدأ " هذاْ   "  6
  .اسم موصول مبني على السكون في محلّ رفع مبتدأ " الذي  "  7

 اسم صريح  اسم موصول
 

 اسم إشارة
 

 ضمير
 

 صور المبتدأ
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 : الخبر ، وهو الذي يسند إلى المبتدأ ، وبه تتم الفائدة ، وله صور  : الثاني القسم  •
 
   
  

  
  
  

   
 المؤمن                               ٨فطن                                                                                           ٩ الله الحمد   
 ١١ فوق القوةِالحق                                                                                   ١٠مأجورون                          اتهدون 

 
 
 

 ُـه واجبةٌ                                                           الوطن   ١٣ يحلم عند الغضبِ العاقل           ١٢ محبـت
                            

8  "  خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره " فطن.  
 .خبر جار ومجرور في محل رفع " الله "  9

  .خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه جمع مذكر سالم  " مأجورون "  10
 .مضاف ومضاف إليه في محل رفع خبر " فوق القوة "  11
ُـه  "  12  .في محل رفع خبر للمبتدأ الأول  " محبته واجبة " ره  ، والجملة الاسمية مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخالمبتدأ الثاني خبر " واجبةٌ " مبتدأ ثانٍ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، " محبـت
13  " خبرفي محل رفع " يحلم عند الغضب " مضاف ومضاف إليه ، والجملة الفعلية " عند الغضب " هو ، : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر ، تقديره " يحلم.  

 مفرد  شبه جملة
 

 صور الخبر

 جملة
 

 اسمية
 

 فعلية
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   نواسخ الابتداء  : ثانياً   
 .تبطل  حكم المبتدأ والخبر  / تنسخ /  هي طائفة من الأفعال والحروف تدخل على الجملة الاسمية ، فتلغي : ؟ ) نواسخ الابتداء(ما  •
 
  : أنواع نواسخ الابتداء  •

  
  

  
  

  
  

  
                                                    

   الأفعال: الأول النوع   
 : وأخواا ) كان   ( - ١                          

  .  الخبر فيصير خبراً لها وتنصب المبتدأ ويصبح اسماً لها ، ترفع :  وأخواا ) كان (عمل                                     *  
                              )                                       مطمئن أصبح  ( >>>) القلبمطمئناً القلب (   

  
  

 أفعال  حروف
 

 نواسخ الابتداء

 وأخواا) كان ( 
 

 وأخواا) كاد ( 
 

 وأخواا) إنّ ( 
 

 النافية للجنس) لا ( 
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  : وأخواا ) كان ( أقسام                                    * 
   
  

  
  
  

   
  )ليس / صار / بات / ظل / أصبح / أمسى / كان (       

  ١٤ رجالاً اوكونـ               
           

    )ما دام (                   ) كفَ ما ان /ئَتِما فَ /  حرِما ب / ما زال(                                                                            
    بالمحبة١٦ نابضاً القلب ما دام يعيش المرء سعيداً              ١٥  بكّراًم الوقت                                                                               مازال 

  :     ملحوظة 
   ، ويكون  )  أخاهعيني كان الرجلُ( : ، مثل  فعلية جملةً، ويكون ) لاحظ الأمثلة السابقة   ( مفرداًفيكون : وأخواا ) كان (  تتعد صور خبر -١              

   )  . مع الصادقينكونوا ( ، مثل شبه جملة                    
  )  .  المؤمنين نصر علينا حقاًوكان :  ( وأخواا على الاسم  ، مثل ) كان (   يجوز تقديم خبر -٢              

                            
  .منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره " كونوا"خبر : ، رجالاً " كونوا "ضمير متصل في محل رفع اسم :  فعل أمر ناسخ ، مبني على حذف النون ، والواو :  كونوا  14
 .منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره " ما زال"خبر : ه الضمة الظاهرة على آخره ، مبكّراً مرفوع وعلامة رفع" مازال"اسم : فعل ماضٍ ناسخ مبني على الفتح ، الوقت : نافية مبنية على السكون  ، زالَ :  ما  15
  . الظاهرة على آخره الفتحةة نصبه منصوب وعلام" مادام " خبر : مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، نابضاً " مادام " اسم : فعل ماضٍ ناسخ مبني على الفتح  ، القلب : مصدرية ظرفية  ، دام :  ما  16

 ما يعمل بدون شرط
 

 وأخواا) كان ( 

 ما يعمل بشرط
 

 أن يسبق بنفي أو ي
 

 المصدرية) ما(أن يسبق بـ
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 : وأخواا ) كاد   ( - ٢                          
    . نصبل  المبتدأ ويصبح اسماً لها ، ويكون خبرها جملة فعلية في محترفع :  واا وأخ) كاد (عمل                                     *  

 )                                                                             تغيب كادت  ( >>>) الشمسالشمس تغيب (   
  . الشروع  ، وعلى الرجاء  ،  وعلى المقاربةهي مجموعة أفعال تدل على  : اا وأخو ) دكا( أقسام  *                                     

   
  

  
  
  

   
 طَفِق / بـدأَ / أخذَ / أوشك                                       عسى                                  شـرع / كاد                                

 19َ يقرأُ الدرس الطالب أخذَ                         ١٨  أن يرحمكم ربكُّم عسى                     ١٧ تغيب الشمس كادت                             
  

                            
  هي ،  : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديره : مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  ، تغيب " كاد " اسم  : حرف للتأنيث  ، الشمس : فعل ماضٍ ناسخ ، والتاء :  كاد  17

 ".كاد " في محل نصب خبر " تغيب "  الفعلية      والجملة
  فعل مضارع  : حرف مصدري ونصب ، يرحم : ضمير متصل مبني على السكون  في محل جر بالإضافة ، أن : مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، و كم " عسى " اسم : فعل ماضٍ ناسخ ، رب :  عسى  18

  "  .عسى " في محل نصب خبر " أن يرجمكم  " ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به  ، والجملة الفعلية : هو ، وكم : ه الفتحة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديره     منصوب وعلامة نصب
  مفعول به منصوب : هو ، الدرس : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر تقديره : آخره ، يقرأُ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على " أخذ " اسم : فعل ماضٍ ناسخ ، الطالب :  أخذ  19
  " . أخذ " في محل نصب خبر " يقرأ الدرس " وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، والجملة الفعلية     

  

 أفعال مقاربة  أفعال شروع
 

 وأخواا) كاد  ( 

 أفعال رجاء
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  الحروف : الثاني النوع 
 : وأخواا ) إنّ   ( - ١                          

  .  الخبر فيصير خبراً لها وترفع المبتدأ ويصبح اسماً لها ، تنصب :  وأخواا  ) إنّ( عمل                                     *  
 )                                                                   راجع الشباب (<<< )  ليتالشباب راجع (   

  للتشبيه ، ) : كأنّ ( للاستدراك  ،  ) : لكن ( للتوكيد ، ) : أنّ (و ) إنّ (  : وأخواا ) إنّ (  معاني                                    *  
 )                                                                   للترجي ) : لعل ( للتمني  ، ) : ليت                          .  

  :     ملحوظة 
   ، ويكون  ) ينصر المظلوملعلّ االلهَ ( : ، مثل  فعلية جملةً، ويكون  ) المثال السابقلاحظ   ( مفرداًفيكون : وأخواا  ) إنّ(  تتعد صور خبر -١              

   )  . برينمع الصا إنّ االلهَ (، مثل شبه جملة  ويكون ،) ٌ  نعمه سابغةإنّ االلهََ : ( مثل                    جملة  اسمية ، 
  وتسمى حينئذٍ اللام    )لـحقإنّ وعد االلهِ  ( ، فتنتقل اللام إلى الخبر  )  االلهِ حق ـوعدل( على المبتدأ المؤكد بلام التوكيد  )إنّ (  تدخل  -٢              

َـقَة      .                   الـمزحل
  .   حينئذٍ الأحرف ، و  يجوز دخولها على الجمل الفعليةفتبطل عمل هذه: وأخواا ) إنّ ( الزائدة على ) ما (  تدخل -٣              

  ) ٢٠ المؤمنون إخوةٌ  ماإنـّ                                                                         ( 
  ) يخشى االلهَ من عباده العلماءُ ماإنـّ         (

  
  

                            
 .دأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  تخبر المب: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم ، إخوة :  زائدة  ، المؤمنون :مكفوفة عن العمل ، ما :  إن  20
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  :النافية للجنس  ) لا   ( - ٢                       
  . }وأخواا) إنّ( لاحظ عمل {  الخبر فيصير خبراً لها  وترفع المبتدأ ويصبح اسماً لها ، تنصب :  النافية للجنس ) لا ( عمل                                   *  
  .الجنس النفي الكامل ، أو نفي الخبر عن جميع أفراد  :معنى نفي الجنس                                      * 

    ) ٢١ فيه ريبذلك الكتاب لا                                                                     ( 
  :     ملحوظة 
     ) .  مخذولٌطالب حقلا ( : ، مثل  مضافاً، ويكون  ) المثال السابقلاحظ   ( مفرداًفيكون  : صورتان النافية للجنس  ) لا( سم لا -١              
  ،   ) تفضلُ العقلَلا زينةَ ( : ، مثل  فعلية جملةً، ويكون  )  من االله ريغْأَلا أحد   ( مفرداًفيكون :   النافية للجنس) لا ( تتعد صور خبر   -٢              

  )  .  االله  في طاعةِلا ذلَّ ( ، مثل شبه جملة  نويكو ، )  من الخطأٌ  عقلُه معصوملا أحد : ( مثل جملة  اسمية ، ويكون                       
  ) .فيه : أي  (  لا شك: ، كما يحذف الخبر ، مثل )  لا بأس عليك : أي   ( لا عليك: النافية للجنس ، مثل ) لا (  قد يحذف اسم -٣              

  
                 

  
  
  
  
  

                            
 " . لا " جار ومجرور في محل رفع خبر : مبني على الفتح في محل نصب  ، فيه " لا " اسم : نافية للجنس حرف مبني ، ريب :  لا  21
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   الجملة الفعلية-٢           
   الفعل  :    أولاً 

  : أقسام الفعل من حيث الزمن  •
  
  
  

  
     ما دلّ على حدث يطلب فعله في المستقبلث في الحال أو الاستقبال           ما دلّ على حد             ما دل على حدث قبل التكلّم                   

                            ذهب ، استغفر                              يستغفر  ، يذهب                              اذهب ،  استغفر         
                                : أقسام الفعل من حيث الصحة والعلّة  •
  

  
  

  
  
  

  

 ماض  أمر
 

 أقسام الفعل

 مضارع 
 

 صحيح   مـعتـلّ
 

 الفعلأقسام 

 سالم
 

 مهموز
 

 مضعف
 

 مثال
 

 أجوف
 

 ناقص
 

 لفيف
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  )ه  أو ما صحت حروف، ما خلا من أحرف العلّة ( :    الفعل الصحيح - ١                          
  .ذهب ، درس  : ، مثل هو ما سلم من العلّة والهمزة   :  صحيح سالم                                      *  
  .أخذ ، سأل ، قرأ  : ما كان أحد حروفه همزة  ، مثل  : صحيح مهموز                                    * 

  .شد ، رد : ما كان في أصوله حرف مكرر ، مثل  : عفصحيح مض                                    *  
  )ما كان أحد أحرفه الأصلية حرف علّة أو أكثر ( :   الفعل المعـتلّ  - ٢                            

  .يعِد  ، وزن يزِن  وعد: وهو معتل الحرف الأول ، مثل :  المثال                                      *  
  .قال ، باع  : وهو معتل الحرف الأوسط ، مثل  : الأجوف                                    * 
  .قضى ، دعا : وهو معتل الحرف الأخير ، مثل   : الناقص                                    * 
  .) لفيف مفروق ( ،  وفَى يفِي  ) لفيف مقرون (  وى يطْويطَ: وهو المعتل بحرفين  ، مثل  : اللفيف                                    * 

  
   : البناء والإعراب أقسام الفعل من حيث  •

  
  

  
  

  
 < إذا اتصل بآخره نون التوكيد أو نون النسوة  <<<                                                             

                                        >>>  إذا تجرد من نون التوكيد و نون النسوة >                                                                      

 الفعل

 مبني  معرب
 

 الماضي
 

 الأمر
 

 المضارع
 المضارع 
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  :    الفعل المبني  - ١                           
 . دَ  اجته : إذا لم يتصل بآخره ضمير ، مثل  الفتحيبنى على  -  :  الفعل الماضي                                          * 

   .اجتهدتا  ، اجتهدا:   و إذا اتصل بآخره ضمير الاثنين ، مثل                                                                              
   .نيلّمـع ، ساعدك  ، قرأَه:   و إذا اتصل بآخره ضمير نصب ، مثل                                                                              

  .وا داجته :  ، مثلواو الجماعةتصل بآخره اإذا   الضميبنى على  -                                                                   
   .اجتهدت ، اجتهدنا ، اجتهدنَ : ، مثلضمير رفع  بآخره اتصلإذا   السكون يبنى على -                                                             

  ربككر ذْاُ :  ، مثلكان صحيح الآخر ، ولم يتصل به شيإذا   السكون يبنى على -  :  فعل الأمر                                           * 
  .االلهَ  كرنَ ذْاُ :  ، مثلكان صحيح الآخر ، و اتصلت به نون النسوةإذا                                                  و                                

   .أبويكمن رِكْأَ  ، اليتيممن رِكْأَ :  ، مثلنون التوكيد تصل بآخره اإذا   الفتح يبنى على -                                                           
   . إلى فرعوناذهبا  : ، مثلألف الاثنين  بآخره اتصلإذا   حذف النون يبنى على -                                                           

     . للناس حسناًوقولُوا  : ، مثلواو الجماعة ره  بآخاتصلإذا                                                                                       و 
   .  فكلي و اشربي  : ، مثلياء المؤنثة المخاطبة  بآخره اتصلإذا                                                                                       و 

   .بما قسم االله لكارض  :  ، مثلكان معتل الآخرإذا   حذف حرف العلة  يبنى على -                                                           
                                                                                                                               ك ادعإلى سبيل رب .  

  َ. المحتاجيننّ  لأساعِدواالله :  ، مثلنون التوكيد تصل بآخره اإذا   الفتح يبنى على -  :  المضارعالفعل              *                              
  .روف  بالمع يأمرنَالصالحات : ، مثلنون النسوة  بآخره اتصلإذا   السكون يبنى على -                                                              

  :    الفعل المعرب  - ٢                           
 . يجتهد  :  ، مثليعرب إذا تجرد من نون التوكيد ونون النسوة  :  المضارعالفعل                                           * 
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                      إذا لم يسبق بحرف ناصب أو حرف جازم                إذا سبق بحرف ناصب                           إذا سبق بأداة جزم  

                            العلماء                           يرفع لن االلهُ مقام لا        االلهُ لمن يشرك به                 يغفر من قومٍ يسخر قوم   
 : حروف تنصب بنفسها  ) أ  : نواصب الفعل المضارع -

 . لأخيك ما تحبه لنفسك تحب أنْينبغي : ، مثل   ) أنْ (                                                                  
                                                                                              )     مثل  ) لن ، :لن المهملُ يفلح .  

  .  مداركي تتسِع كيأحب القراءة : ، مثل  ) كي                                                                                                 ( 
  : مضمرة بعدها ) أنْ(حروف تنصب بـ)    ب                                                         

  . ببلادكم تنهضوالـاعملوا جميعاً :                                                                                                  لام التعليل ، مثل 
  . بما يخدش الحياء ضىأرلـما كنت :                                                       لام الجحود ، مثل                                            

  . االلهُ أمراً مفعولاً يقضي حتىاصبر : ، مثل  ) حتى                                                                                                 ( 
ُـاً ن، ولا لي تكسرفـلا تكن صلباً :                                                                 فاء السببية ، مثل    . تعصرف

  . مثله تأتيَ ولا تنه عن خلقٍ : المعية ، مثل  ) واو                                                                ( 
  . آمالي أحقق أولأبذلن جهدي : إلى أنْ ، مثل : التي بمعنى  ) أو                                                                                    (      

 الرفع  الجزم
 

 النصب
 

 إعراب الفعل المضارع
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 : أدوات تجزم فعلاً مضارعاً واحداً  ) أ  :  الفعل المضارعجوازم -
 . من مالك ما وعظك  يذهب لـم: ، مثل   ) لـم  (                                                           

   . يعتبروا لـماتـمر بالناسِ العبر و : ، مثل  ) لـما  (                                                           
  . جهدك لْذُبتـلْفـ: مثل  الدعاء ،  لام الأمر و                                                          

  .خير أعمالي خواتمها لْعجتلـاللهم اغفر لي و : مثل                           و                                                      
  . بغير الحق تقضِ لا:  مثل في النهي والدعاء ، ) لا                                                           ( 

   .ناتنقص لااللهم زدنا و :                                                                                       ومثل 
  كظْـيحفـ  االلهَ احفظِ:  ،مثل - كالأمر والنهي –                                                           الطلب 

  :أدوات تجزم فعلين مضارعين )                             ب
    .تظفر تصبر إنْ: ، مثل  ) إنْ                                                         ( 
 )                                                         نو : ، مثل  ) ممخرجا  له يجعلْ االلهَ يتقِ من.  
  . مداركك يوسع من كتبٍ تقرأْ ما: ، مثل  ) ما                                                         ( 
  . الناس يعرفْه المرءُ من أخلاقه فِيخ  مهما: ، مثل  ) مهما                                                         ( 

  . المتاعب تنس هدفَك تحقّق متى: ، مثل  ) متى                                 (                         
 )                                                         أينما: ، مثل  ) أينما / أين تهالعاقل لا وج بخير يأتِ غير .  
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   الفاعل   : ثانياً   
 . مبني للمعلوم –وأخواا ) كان( غير –ل تام اسم يسبقه فع: تعريف الفاعل  •
 . ) مبحث المعرب  ١٦:  وللرفع في الأسماء علامات انظرها في الصفحة (  أنه مرفوع دائماً -١  :أحكام الفاعل  •

   بنصر االله المؤمنون                                                  يفرح 
   .يعلو الحق:  ، فإذا تقدم الاسم على الفعل تحولت الجملة من فعلية إلى اسمية ، مثل الحقيعلو : الترتيب بعد الفعل ، مثل  يأتي في -٢                       
  : ، مثل ة الفاعل مفرداً أو مثنى أو جمعاً يأتي الفعل مع الفاعل على صورة المفرد ، أياً كانت صور-٣                       

عاد المسافر ،  المسافرون عاد  ،  المسافران عاد  
  :  في حالتين وجوباً تتصل بالفعل تاء للتأنيث -٤                      

    .الصادقات تفاز: غير مفصول من فعله ، مثل  ٢٢إذا كان الفاعل مؤنثاً حقيقي التأنيث)                                                أ 
  ) هي : أي   ( x تْفازالصادقة : إذا كان الفاعل مؤنثاً ضميراً مستتراً يعود على مؤنث سابق ، مثل )                         ب                       

  ) هي : أي   ( x تعأين                                                                                                                            الثمار 
  :   في حالتين جوازاً تتصل بالفعل تاء للتأنيث -٥                      

    .الصادقات  بالجنة  تفاز: إذا كان الفاعل مؤنثاً حقيقي التأنيث لكنه مفصول من فعله ، مثل )                                                أ 
  الصادقات  بالجنة  فاز                                                                                                             

    .الشمس طلع  ، الشمس تطلع: إذا كان الفاعل مؤنثاً مجازي التأنيث ، مثل )                                               ب 
                            

  .طاولة ، شجرة : وضده التأنيث اازي ، مثل .  فاطمة ، ناقة : بيض من الإناث ، أي يكون له نسل  ، مثل ما يلد أو ي:  معنى التأنيث الحقيقي  22



net.manahg.www 
٣٦ 

   ، ويكون   ) بااللهِ تآمـنـ (: ، مثل  ضميراً بارزاً ، ويكون ) الساعةُاقتربتِ   ( اسماً صريحاًفيكون  : اعلالفتتعد صور : صور الفاعل  •
  ويكون   )   يرضى بالضيمالذيذلَّ ( ، مثل   موصولاًاًاسم ويكون ،هي :  أي )  xالحجةُ ظهرت : ( مثل  ، ضميراً مستتراً                   
 .  )  الرسالات لهداية البشر هذهجاءت : (  ، مثل اسم إشارة                   

  الفاعل  نائب   
 . مبني للمجهول  –وأخواا ) كان( غير –اسم يسبقه فعل تام : تعريف نائب الفاعل  •
 . تتغير صورة الفعل وحركاته  -١:  ما يجري للجملة من تغيير حين البناء للمجهول  •

  .  يحذف الفاعل  -٢                                                           
  . محلّ الفاعل المحذوف – أو غيره – يحلّ المفعول به -٣                                                           

  الميزانُ  وضِع >>> الميزانَ   ُ االلهوضع  : المثال
  يبنى للمجهول بضم أول حرف وكسر ما قبل آخره ،: الفعل الماضي  -١ : مجهول تغيير الفعل من البناء لمعلوم للبناء لل •

                               فَهِم     = تكلّم  ،   فُهِم = انتظر  ،  كلِّمت =  عباي  ،  تظِرقالَ = اُن  ،  ويِعلَ = بى  )كسر أوله بسبب الياء ( قِيقض ، = قُضِي  
 يبنى للمجهول بضم أول حرف وفتح ما قبل آخره ،:  الفعل المضارع -٢              

ي صرقولُ = ني  ،  رصنرمي = يقالُ  ،  يى= يمري 
 .قضى االلهُ الأمر  : الأصل  >>  الأمرقُضِي  : مثل:   المفعول به -١:   أنواع النائب عن الفاعل  •

  .في الصورِ نفَخ الملَك : و الأصل   >>  في الصورو نفِخ  : مثل:  الجار وارور -٢                                      
  .الطالبةُ  ، أُكرِم اليوم في الجامعة الصادقةُ ت ، أُكرِم الضيوف ، أكرِمالضيفأُكْرِم :  ، مثل نفسهاوصوره يأخذ أحكام الفاعل :  أحكام نائب الفاعل  •

                                                                 هذاأُكرِم ، دا أُكرم ت حلَّ عندنا الذي، أُكرِم                
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   المفعول   : ثالثاً
   : الفعل من حيث التعدي واللزوم •

  
  هو الذي يصنع مع فاعله كلاماً تاماً مفيداً: الفعل اللازم                                                                            

   هو الذي يرفع فاعلاً وينصب مفعولاً:                                                                             الفعل المتعدي 
  

                                                                      

  
    )أعلم ، أنبأَ ، نبأ ، أخبر ، خبر                                            ( قصيدةً الشاعر ألقى                                                       

   سهلاً الحلَّ الطلابت أخبر                                                                                                
  
  

 )                                             بهأعطى ، و ، حكسا ، من ، سأل ، ألبس )      ( أَرو ، ى ، علِمأَج ، أفعال تدل على اليقين  ) = ىفَـلْد  
                                                         بهعقلاً الإنسانَ االله و )                   معخالَ ، ز ، حسِب ، أفعال تدل على الظن و الشك  ) = ظن  

 )                                                                                                     ، رلَ اتخَذَ ، صيحو ، ر أفعال تدل  ) = ردل والتغيعلى التحو.  
   خزفاً الطينت صير   ، وشيكاً السفر تحسب  ، عصمةً الدينت وجد                                                                                           

 لازم  متعدي
 

 ينصب ثلاثة مفاعيل
 

 ينصب مفعولاً واحداً
 

 ينصب مفعولين
 

 الفعل

 لخبرأصلهما المبتدأ وا
 

 ليس أصلهما المبتدأ والخبر
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 :أنواع المفعول   •

  .سم يعبر عما وقع عليه فعل الفاعل ا:  تعريفه - : المفعول به   )  ١                       
  ) مبحث المعرب  ١٦:  وللنصب في الأسماء علامات انظرها في الصفحة (  : أنه منصوب دائماً -١:  أحكامه -                                             

 ) علامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف : المدى (  المدى جاوز الظالمون                                                                                        
  : ، ويجوز أن يتقدم على الفاعل في بعض الصور -المثال السابق لاحظ -:  يأتي بعد الفاعل -٢                                                             

  من عباده العلماءُ َ االله                                                                     إنما يخشى                          
  إنا  (: ، مثل  متصلاًضميراً  ، ويكون ) الظنيحسن المؤمن   ( اسماً صريحاًفيكون  : المفعول بهتتعد صور : صوره  -               

   أكرمت (، مثل   موصولاًاً اسمويكون)  نعبد إياك: ( مثل ، منفصلاً ضميراً  ويكون،  )  كأرسلنا                            
  .  )   الطالب هذاأكرمت : (  ، مثل اسم إشارةويكون )   جاءني الذي                            

  
   . -من جنس أحرف الفعل :  أي –مصدر يذْكَر بِعد فِعلِ صرِيحٍ من لَفْظِهِ هو :  تعريفه -   : المطلقالمفعول  )  ٢                       

   اجتهاداً اجتهدت : منصوب دائماً ، مثل:  حكمه -                                                 
   تبتيلاًل إليه وتبت:  المؤكد للفعل ، مثل -١:  يأتي على صور ثلاث : صوره -                   

   جميلاً صبراً فاصبر : المبين للنوع ، مثل -٢                                                                                         
  حول الملعب دورتين دار اللاعب:  مرات الوقوع ، مثل المبين لعدد -٣                                                                                         

    : ، وتعرب مثل إعرابه من الألفاظ التي تنوب عن المفعول المطلق: النائب عن المفعول المطلق  -                                                  
    .كثيراً سبحككي ن : صفة المفعول المطلق ، مثل -١                                                                



net.manahg.www 
٣٩ 

  .ِ  الميل كلَّ فلا تميلوا: ، مثل مضافاً للمصدر) بعض ( و ) كل  ( لفظا -٢                                                                            
  أشواط َ سبعةيطوف الحاج حول الكعبة : مثل ،الدال على مرات وقوع الفعل   العدد -٣                                                                            

   .آل ياسر صبراً :قد يحذف الفعل ويبقى المفعول المطلق دالاً عليه ، مثل  :لمفعول المطلق  ا حذف الفعل وبقاء -                                                 
  

 . ما دلّ على زمن وقوع الفعل أو مكانه  هو :  تعريفه -   : فيه المفعول  )  ٣                       
   فجراًتقلع الطائرة : ظرف الزمان )  أ :  نوعاه -                                                 

   . الجاهل فوق جعل االلهُ مرتبةَ العالمِ : ظرف المكان  )                                                              ب
   ) قبل ، بعد ، عند ، مع( ن وللمكان بحسب الاسم الذي تضاف إليه ، اهناك بعض الظروف تصلح للزم : ملحوظة                                     

                                                                الصبرِ مع طلوعِ الشمس  ، يتحقق الأملُ مع               سأسافر   
  

 . أن يكون دالاً على شيء يدرك بالعقل  : مصدر صريح يذكر علةً لوقوع الفعل ، وشرطه هو :  تعريفه -   : لأجله المفعول  )  ٤                       
                                             لمعلمي إكراماً                                      قمت   

  
   . َ  الكتابسهرت و :  ،  مثل ) مع ( اسم منصوب بواو هي بمعنى هو :  تعريفه -   : معه  المفعول  )  ٥                       
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  شبيه المفعول : رابعاً
  .الحال ، والمستثنى ، والتمييز ، والمنادى: شبه المفعول في النصب  من مكملات الجملة الفعلية ، وي:شبيه المفعول   •

  .وصف منصوب يبين الهيئة التي يكون عليها الاسم المتقدم عند وقوع الفعل  : تعريفه -  : الحال )  ١                       
   وجاءوا أباهم : ( ، مثل فعلية جملةً، ويكون )  خاشعاً أدى المؤمن الصلاةَ   (رداًمففيكون  : الحالصور تتعد :  صوره -                                      

   ، مثل  شبه جملة ويكون ،) ٢٤ِ  أجرك على االلهو افعلِ الخير ( : مثل جملة  اسمية ، ، ويكون )  ٢٣ يبكون عشاءً                                                   
                                                  ) الجهد المستطاع بذلت ٢٥ فوق .  (  

   )آمنين حال من الفاعل  الواو في ادخلوها (  آمنين ها بسلامٍ وادخل:  الفاعل ، مثل -١ : صاحب الحال -                                      
  )ضعيفاً حال من نائب الفاعل الإنسانُ (   ضعيفاً الإنسانُ وخلِق :ب الفاعل ، مثل   نائ-٢                                             

  ) مبشرين حال من المفعول به النبيين (   مبشرين النبيينفبعثَ االلهُ  :  المفعول به ، مثل -٣                                                           
    أسِفاً غضبانَ إلى قومه موسىفرجع : يتعدد الحال وصاحبه واحد ، مثل ن يجوز أ : ملحوظة                                     

  

  
                            

  .) جاءوا ( في محل نصب حال من  واو الجماعة  في )  يبكون  ( ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، والجملة الفعلية: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون ، والواو :  يبكون  23
    ، والجملة الاسمية جار ومجرور في محل رفع خبر: ضمير مبني على الفتح في محل جر بالإضافة ،  على االله : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  وهو مضاف ، والكاف :  مبني على السكون ، أجر حرفواو الحال :   الواو  24

 . تقديره أنت  : )افعل ( في محل نصب حال من الفاعل المستتر  في      
  ) . الجهد (  في محل نصب حال من همضاف إليه مجرور ، والظرف مع مجرور: ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، والمستطاع :  فوق  25
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    .المهملَنجح الطلاب إلا :  الاستثناء هو إخراج الاسم الواقع بعد أداة الاستثناء من حكم ما قبلها ، مثل : تعريفه -  : المستثنى  )  ٢                       
  )المهمل ( ، المستثنى  ) إلا (  ، أداة الاستثناء ) الطلاب ( ، المستثنى منه ) النجاح ( الحكم   : أركان الاستثناء -                                            

  :  صور الاستثناء -                                            
  ) : إلا ( الاستثناء بـ)             أ                                          
   يجب النصب ،) =المستثنى منه موجود + الكلام مثبت (  -                                                           

   راكباً نجا الركّاب إلا: مثل                                                                                      
  يجوز النصب ، ويجوز إتباعه لإعراب المستثنى منه) = المستثنى منه موجود + الكلام منفي  ( -                                                           

  ٢٦ راكب إلا / راكباً إلاركاب  نجا الما:                                                                                      مثل 
  يعرب المستثنى بحسب موقعه من الإعراب) = المستثنى منه محذوف + الكلام منفي  ( -                                                           

  ٢٨ راكباً ، ما رأيت إلا ٢٧ راكبما نجا إلا :                                                                                     مثل 
  }ويكون الاسم بعدهما مضافاً إليه ، ) إلا ( وهما تأخذان حكم ما بعد { )  :  سوى ( و ) غير ( الاستثناء بـ)                                                 ب      

   يجب نصبهما ،) =المستثنى منه موجود + الكلام مثبت (  -                                                           
   سوى راكبٍ / غير راكبٍنجا الركّاب : مثل                                                                                      

   لإعراب المستثنى منهما ، ويجوز إتباعههمانصبيجوز ) = المستثنى منه موجود +  منفي الكلام ( -                                                            
  بٍراك سوى/  راكبٍ غير / غير نجا الركاب ما:                                                                                      مثل 

                            
26  مرفوع مثله وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  )لركابا( بدل من :  راكب ، .  
  .فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره :  راكبٌ   27
  .مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره :  راكباً  28



net.manahg.www 
٤٢ 

  يعرب المستثنى بحسب موقعه من الإعراب) = المستثنى منه محذوف + الكلام منفي  ( -                                                            
  راكبٍ غير ، ما رأيت بٍ راك غيرما نجا :                                                                                     مثل 

  ) : عدا ( و ) خلا ( الاستثناء بـ)                         ج                              
   يجب النصب ، ) =عدا + ما / خلا + ما (  -                                                           

   راكباً ما عدا / راكباً ما خلاالركّاب نجا : مثل                                                                                      
   والجر  يجوز النصب ، ) =عدا / ... + خلا ... + (  -                                                           

   عدا راكباً / راكباً خلانجا الركّاب : مثل                                                                                      
  عدا راكبٍ / راكبٍ خلانجا الركّاب : مثل                                                                                     

  
  . وقد يأتي أحياناً مجروراً اًب ، يبن ما قبله من إجمال ، و الأصل فيه أن يكون منصواسم نكرة  : تعريفه -  : التمييز  )  ٣                       

   : نوعا التمييز -                                            
   شهراً السنةُ اثنا عشر: ، مثل  العدد  -١  : وهو يقع بعد  :تمييز مفسر للمفرد )                                                      أ 

   نخلاًعندي هكتار : المساحة والأطوال ، مثل  : المقدار -٢                                                                                                   
  بـراًع زكاة الفطر صا:                                                                                                    المكيال ، مثل 

   ذهباًالخاتمُ جرام :                                                                                                                   الوزن ، مثل 
   ذهباًملءُ الأرضِ :  ، مثل شبيه المقدار -٣                                                                                                  

    مالاًأنا أكثر منك :  ، مثل    :جملةتمييز مفسر لل ) ب                                                     
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          ملخص موضوع العدد 
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  .ي  سبق بأداة نداء يطلب ا الإقبال على المنادِ هو اسم ي: تعريفه -  : المنادى )  ٤                       
  :من صور المنادى :   صور النداء -                                            

   )ى ما يرفع به يبنى المنادى عل(   محمدان  ، يا داوديا :  المفرد العلَم ، مثل -١                                                             
  )يبنى المنادى على ما يرفع به (  كن يقظاً حارسيا :  النكرة المقصودة ، مثل -٢                                                             
   عد إلى رشدكغافلاًيا :  ، مثل -بعينه  يراد به واحد  وهو اسم نكرة لا– النكرة غير المقصودة – ٣                                                             

  بين أداة النداء والمنادى  " أيتها" أو  "  أيها" لا ينادى مباشرة لكن لابد من وجود  : )أل (  نداء ما فيه  -                                           
   المطمئنة النفس أيتها ، يا ُ  أدوا زكاة العلم العلماء أيهايا :                            مثل                                                     
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   التوابع-٣
 .تابع ، وهو اسم يرفع و ينصب ويجر تبعاً لاسم آخر يتقدم عليه :  جمع :المقصود بالتوابع  •
   .معطوف عليه و معطوف بينهما أداة عطف  ويتألف من  : العطف -٢     .  و نعت  نعوتمتألف من  يو : النعت -١ أربعة ، :أنواع التوابع  •

  .ويتألف من مبدل منه و مبدل   : البدل -٤ .و يتألف من مؤكَّد و مؤكِّد   : التوكيد – ٣                               

   الصفة / النعت :    أولاً 
 . قبله ، ليبين صفة من صفاته ، ويأخذ حكم المتبوع من حيث الإعراب  هو اسم يأتي تابعاً لاسم:فه يتعر •
  .التعريف والتنكير / التذكير والتأنيث / الإفراد والتثنية والجمع :  في - مع الإعراب –كلمة واحدة ، ويتبع منعوته : النعت المفرد  )  ١  :صور النعت  •

   ضالّةُ المؤمن   الحكيمةُ   الكلمةُ                                                 
 )مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " الكلمة"نعت لـ: الحكيمة ( 

                                                 إن المؤمن    من المؤمنِ القوي الضعيفِ خير   
 ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة " المؤمن"نعت لـ: القوي( 
 )مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة " المؤمن"نعت لـ: الضعيف ( 

  .أن يكون المنعوت اسماً نكرة  : بشرطالجملة الفعلية أو الاسمية ، : النعت الجملة  )  ٢                       
  يمانينادي للإ                                                        ربنا إننا سمعنا منادياً 

 " )منادياً"الجملة الفعلية في محل نصب نعت لـ: ينادي للإيمان ( 

   فصولُها مشوقةٌ                                                         أعجبتني قصةٌ 
 " )قصةٌ"الجملة الاسمية في محل رفع نعت لـ: فصولُها مشوقةٌ ( 
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  .أن يكون المنعوت اسماً نكرة  : بشرطوهو الجار وارور والظرف ، : ملة النعت شبه الج )  ٣                       
  من حديدٍ                                                        المرأةُ  السوءُ  غلٌّ 

 " )غلٌّ"الجار وارور في محل رفع نعت لـ: من حديد ( 

   شدةٍ  بعد          الدنيا رخاءٌ                                               
 ) رخاءٌ" في محل رفع نعت لـالظرف منصوب: بعد( " 

   العطف  :    ثانياً
   ) و ، ف ، ثم ، أو ، بل ، لا: حروف العطف ( اسم معطوف عليه ، واسم معطوف ، بينهما حرف العطف :  هو أسلوب مكون من :تعريفه  •
  :صور العطف  •

  :عطف مفرد على مفرد   )  ١                       
                                               و  الصابر في الجنةالشاكر   

 )مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة " الصابر  "معطوف على : الشاكر( 

                                             يفوز     المهملُ لا  المُجِد    
 )مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  "  اد"معطوف على  : لُالمهم( 

  :عطف جملة على جملة   )  ٢                       
  أزهارها تمتعك  و أشجارها  ك    في مترلي حديقةٌ تروق                                             

  ")تروقك"الجملة  على معطوفة جملة فعلية في محل رفع : تمتعك( 

   مواعظُها بليغةٌ  و                                                   خطبةُ النبي في حجة الوداع فصولُها محكمةٌ 
  ")فصولها محكمة"الجملة  على معطوفة جملة اسمية في محل رفع : مواعظها بليغة( 
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   التوكيد  :    ثالثاً
 .مؤكَّدا ، والثاني مؤكِّدا ، يكون الاسم تكلم التعبير عن كمال العناية بشيء معين من عناصر الكلام ، وأنه مقصود لذاته  هو أسلوب يقصد به الم:تعريفه  •
  :صور التوكيد  •

   )ويكون بتكرار اللفظ ( : توكيد لفظي   )  ١                       
 القو                                                القوي ه عند الغضبينفس يملك نم   

 ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  الأولى  " القوي "لـ توكيد لفظي :  - الثانية -القوي( 

    إنَّ مع العسر يسرا إنّ مع العسر يسراً                                                 
 ) الأولى"  إنّ مع العسر يسراً " د لفظي لـجملة توكي:  الثانية " إنّ مع العسر يسراً "  جملة (

    )- مضافين إلى ضمير -كلتا  وكلا ، عين ، نفس ، كل: ، منها ويكون باستخدام ألفاظ معينة ( : توكيد معنوي   )  ٢                       
َّـها                                               وعلم آدم الأسماءَ      كـل

 ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  "الأسماء" توكيد لـ : كلها( 

  كلتيهما                                                 نال الرياضي الجائزتينِ 
 ) منصوب وعلامة نصبه الياء ؛ لأنه ملحق بالمثنى  "الجائزتين"توكيد لـ  : كلتيهما( 

ُّـ                  فسجد الملائكةُ                                   هم  أجمعونكـل
 ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة  الظاهرة  "الملائكة"توكيد لـ  : كلهم( 

 ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة  الظاهرة  "الملائكة"توكيد ثانٍ لـ  : أجمعون( 
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   البدل  :    رابعاً
 .  - هو المقصود بالحكم لذاته – ، واسم مبدل - ليس مقصوداً بالحكم –اسم مبدلٍ منه : أسلوب مكون من  هو :تعريفه  •
  :صور البدل  •

  : كلّ من كلّ   / بدل مطابق  )  ١                       
     الذين أنعمت عليهمصراطِ  صراط المستقيم                                                 اهدنا ال

 ) الظاهرة جره الكسرة  وعلامة مجرور   " الصراط "ل من كل  منك/ مطابق  بدل :  صراط( 

    )البدل فيه جزءاً من المبدل منه ويكون (   : بدل بعض من كلّ )  ٢                       
   نصفَه حفظت القرآنَ                                               

 ) الظاهرة نصبه الفتحة وعلامة نصوب  م " القرآن "بعض من كل  من بدل : نصفَه ( 

   )المبدل منه مشتملاً البدلويكون ( : بدل اشتمال   )  ٣                       
  يعجبني الطالب                                               هجِـد   

 ) الظاهرة رفعه الضمة وعلامة  مرفوع  " الطالب "اشتمال  من بدل : جده ( 

  


